

2025

Ilegales, Latinoamérica, España



Pax Consulting

6-4-2025

## Índice

1. Sumario.....	3
2. Condicionantes de un ilegal .....	3
3. Archivo Mitrokhin.....	4
3.1    Identidades latinoamericanas según Mitrokhin .....	5
3.2    Un caso concreto .....	5
4. Evolución.....	5

## 1. Sumario

El KGB<sup>1</sup> y el GRU (inteligencia militar), a lo largo de su historia, han contado con un programa de ilegales. Se trataba de miembros de los servicios **sin cobertura diplomática, enviados al extranjero con identidades falsas**, muchas veces de países neutrales o aliados (como México, Canadá, Austria, Argentina, etc.). Eran entrenados intensivamente para **asumir una “leyenda”** (identidad fabricada) y operar clandestinamente durante años.

Esos programas se han mantenido a pesar de las vicisitudes históricas de Rusia, llegando hasta nuestros días. Por tanto, hay que concluir que para Rusia **estos programas han sido y siguen siendo útiles**.

## 2. Condicionantes de un ilegal

Un **agente ilegal**, una vez reclutado, debe someterse a un proceso de formación intensiva en el que se le enseñan las **técnicas de seguridad** que deberá aplicar durante toda su vida operativa. Estas técnicas no son exclusivas de los ilegales: forman parte del adiestramiento estándar de cualquier agente de inteligencia. Asimismo, debe recibir formación en **técnicas HUMINT de captación**, compartidas con otros miembros del aparato de inteligencia.

La diferencia principal radica en que el ilegal será provisto de una **identidad falsa**, que deberá asumir como propia. Para ello, no solo deberá aprender el idioma correspondiente a su nacionalidad ficticia, sino que también tendrá que **interiorizar comportamientos culturales y sociales** propios del país al que supuestamente pertenece. Esto implica un conocimiento profundo del entorno físico y social que su leyenda describe como el escenario de su vida: ciudad natal, lugares en los que estudió o trabajó, etc.

Hablar un idioma extranjero puede aprenderse, pero **dominar un acento regional específico** es una barrera difícil de superar. No se habla igual en España que en Colombia, ni siquiera dentro de regiones de un mismo país. Por eso, es casi imposible que un ciudadano ruso pueda hacerse pasar convincentemente por un boliviano de Cochabamba, por ejemplo. Para sortear ese obstáculo, los servicios rusos solían construir leyendas en las que el agente tenía **origen familiar mixto**: padre neozelandés, madre uruguaya, por ejemplo. De este modo, cualquier irregularidad en su acento o expresión podía justificarse por su “origen multicultural”.

La **leyenda de un ilegal abarca todos los aspectos de su vida**, desde el lugar de nacimiento hasta los estudios, trabajos y relaciones personales. Debe ser capaz de narrar anécdotas con naturalidad, recordar nombres de profesores o compañeros, e identificar físicamente los lugares que dice haber frecuentado.

---

<sup>1</sup> A la caída de la Unión Soviética, Yeltsin decidió dividir al KGB en dos servicios: el FSB sería un servicio de seguridad (doméstico), mientras que el SVR actuaría en el exterior. Una buena opción para restar un poder omnímodo a una organización que podría poner en peligro la incipiente democracia rusa.

Por eso, antes de comenzar su misión, el ilegal debe pasar **una temporada en las zonas donde afirma haber vivido**, para familiarizarse con el entorno de su historia inventada. Esta preparación requiere **tiempo y recursos importantes**.

Sin embargo, hay un coste del que se habla menos: el **coste personal**. El ilegal debe estar psicológicamente preparado para romper casi por completo con su vida anterior. A menudo, eso significa dejar atrás a su familia, amigos y pareja. Algunos entran al programa **estando ya casados**. Las visitas a Rusia son escasas, generalmente **una vez al año**, y conllevan procedimientos especiales: no pueden viajar directamente desde su país de residencia. El viaje debe hacerse a través de un **tercer país**, donde cambia de identidad —recuperando su documentación rusa para entrar—, y a la salida vuelve a modificar su identidad para retomar la cobertura ilegal.

Ante situaciones como la enfermedad de unos padres ancianos o la muerte de un ser querido, el ilegal se enfrenta a la **renuncia total a su vida anterior**. Además, debe planificar con mucho cuidado su **futuro económico**, sabiendo que, al terminar su misión, regresará a un país al que apenas ha estado vinculado durante años.

El compromiso con la agencia es profundo, pero no está exento de riesgos. La **desconexión emocional con la patria**, el aislamiento, y las circunstancias personales pueden debilitar esa lealtad con el tiempo.

Los ilegales suelen desempeñar **profesiones que les otorgan movilidad, cobertura social y acceso a información relevante**, siendo comunes las ocupaciones como el periodismo o la consultoría.

### 3. Archivo Mitrokhin

Vasili Mitrokhin era un archivista del KGB que se dedicó a recopilar información, de forma manuscrita, de la organización durante una década para desertar a Occidente. Con su información se pudieron identificar a ilegales, fuentes y operaciones que el KGB estaba realizando en Occidente.

Uno de los elementos que se menciona en el archivo indica que, en 1976, durante una reunión de alto nivel en La Habana entre el KGB y la inteligencia cubana (DGI), **se acordó entrenar a ilegales** (agentes encubiertos sin cobertura diplomática) **con identidades latinoamericanas** para actuar **contra objetivos en EE. UU., América Latina, y también en España, así como contra grupos maoístas**. Ahora parece que nos hemos olvidado de que Rusia y China han tenido sus enfrentamientos en el pasado y que sus objetivos geoestratégicos no son los mismos.

Esto indica que, aunque no se planearon operaciones a gran escala en territorio español, **sí existía un interés operativo residual**, especialmente vinculado a redes y agentes con identidades falsas. Cuba se convirtió en un **centro de entrenamiento de ilegales** y el uso de identidades latinoamericanas para operar en Occidente fueron el recurso principal.

Siguiendo en este entorno latinoamericano se quiere destacar que **la orden 0099/OV del 7 de agosto de 1972** (orden interna del KGB, emitida por la Primera Dirección Principal (PGU), la rama del KGB encargada de la inteligencia exterior)

**instruía a reclutar ilegales recomendados por los partidos comunistas de EE. UU., Canadá, México, Brasil, Argentina, Portugal, Francia y también de España** (aunque en 1972 el partido comunista español era ilegal y sus dirigentes estaban en el extranjero, también en Moscú).

### 3.1 Identidades latinoamericanas según Mitrokhin

Según estadísticas de la **StB (inteligencia checoslovaca)** entregadas al KGB:

❖ **327 ilegales** pasaron por Checoslovaquia entre 1962 y 1966.

❖ **Documentación empleada:**

- 140 pasaportes **venezolanos**
- 70 pasaportes **dominicanos**
- 60 pasaportes **argentinos**
- 50 pasaportes **colombianos**
- 5 pasaportes **peruanos**
- 1 pasaporte **estadounidense**
- 1 pasaporte **británico**

### 3.2 Un caso concreto

**Vladimir Vasilyevich Grinchenko**, alias RON (más tarde KLOD), fue un agente ilegal del KGB especializado en **operaciones encubiertas en América Latina y el Caribe**. Su leyenda fue construida cuidadosamente: adoptó la identidad de Jan Bechko, supuesto **hijo de padre eslovaco y madre ucraniana**. Para reforzar esta fachada, **Grinchenko obtuvo en 1951 la ciudadanía y un pasaporte argentino auténtico**, que le permitió establecerse legalmente en **Buenos Aires** junto a su **esposa, Simona Krimker (alias MIRA)**. Bajo esa cobertura, desarrolló actividades clandestinas hasta que su huella dactilar fue detectada por el FBI, lo que comprometió su operatividad en Estados Unidos.

Como alternativa, fue trasladado a **Francia**, donde en 1955 sufrió un robo que dejó al descubierto **documentos comprometedores**: su pasaporte, permiso de residencia, una carta cifrada y un mensaje relacionado con otro ilegal, BORIS. Este incidente obligó al KGB a repatriarlo de forma urgente a Moscú, **donde su carrera como ilegal fue suspendida**. A pesar del fallo, **Grinchenko jugó un papel importante más adelante en Cuba, donde fue enviado en 1961 para asesorar a la DGI en la formación de nuevos ilegales**, contribuyendo al desarrollo de leyendas latinoamericanas para operaciones conjuntas del bloque soviético.

## 4. Evolución

El SVR es el heredero de la actividad en el exterior del KGB desde la caída de la Unión Soviética. **Tanto el GRU como el SVR han continuado con los**

**programas de ilegales** como se ha puesto de manifiesto en el siglo XXI en varias ocasiones, siendo la última el pasado agosto de 2024.

En esa ocasión **se produjo la llegada a Moscú de un periodista español**, Pablo González Yagüe (nieto de un niño de la guerra) y de **una familia con pasaporte argentino**. Se trataba de Artem Viktorovich Dulcev y Ana Valerevna Dulceva, **de nacionalidad rusa que habían entrado a Eslovenia** (donde residían) **con pasaportes argentinos**.

También se han producido recientemente algunos ejemplos de ilegales con pasaportes brasileños:

- ⊕ **Sergey Vladimirovich Cherkasov**, utilizando la identidad falsa de un ciudadano brasileño llamado **Victor Muller Ferreira**, intentó infiltrarse como pasante en la **Corte Penal Internacional (CPI)** con el objetivo de obtener información sobre las investigaciones relacionadas con **crímenes de guerra cometidos por Rusia en Ucrania**. Fue detenido en el **aeropuerto de Schiphol, en Ámsterdam**, en junio de 2022 y posteriormente **deportado a Brasil**, donde fue arrestado por uso de documentos fraudulentos.
- ⊕ **Mikhail Mikushin**, actuando bajo el alias brasileño de **José Assis Giammaria**, trabajaba como investigador en estudios de seguridad. Fue **arrestado cuando se dirigía a su lugar de trabajo en Tromsø (Noruega)** en diciembre de 2022, bajo sospecha de estar involucrado en **actividades de espionaje al servicio de Rusia**.

Se pone de manifiesto que **el mundo latinoamericano sigue siendo del máximo interés para los servicios rusos**. A pesar de que la necesidad inicial de estos servicios de encubrir la procedencia rusa de sus agentes habría desaparecido a la caída de la Unión Soviética<sup>2</sup>, han mantenido los programas de ilegales. Los vínculos con los movimientos de extrema izquierda que cultivó en el pasado en Latinoamérica le han seguido sirviendo bien.

También tiene una lectura política, ya que se puede colegir que **Putin siempre tuvo en mente que Rusia sería susceptible de levantar suspicacias por su política exterior**, motivo por el que esos programas caros y de largo plazo se han mantenido en el seno de los servicios de inteligencia.

---

<sup>2</sup> Para evitar señalarse en la época de la Guerra Fría y evitar suspicacias contraproducentes para sus objetivos de inteligencia.